DOI: 10.18572/1812-3805-2018-10-43-48

## **Конкуренция исков в римском праве:** понятие, сущность и способы разрешения

Токарева Анна Алексеевна, аспирант кафедры арбитражного процесса Саратовской государственной юридической академии drakon7anna@yandex.ru

В статье автором проводится исторический анализ основных учений о понятии и сущности конкуренции исков в римском праве, а также сформулированных римскими юристами принципов ее разрешения. Автором отмечается, что проблема конкуренции исковых требований была известна еще в Древнем Риме и обозначалась как стечение исков. Рассмотренные автором вопросы о предпосылках конкуренции исков, формах ее проявления и соответствующих им способах разрешения данного явления не утратили свою актуальность и в современном цивилистическом процессуальном праве. Целью исследования является формирование историко-правового представления о сущности конкуренции исков и механизме ее разрешения. Всестороннее и комплексное теоретико-практическое изучение указанной темы осуществлялось при применении общенаучных (логический (индукции, дедукции, анализа и синтеза), системный и функциональный) и частноправовых (историкоправовой, формально-юридический, сравнительно-правовой) методов. На основании проведенного исследования автор констатирует, что конкуренция исков, предполагая наличие нескольких исков для защиты нарушенного права или законного интереса, определяется общим юридическим предметом или целью искового правования, поскольку одинаковость причины ее возникновения, наименования исков и субъектов спорных правоотношений не свидетельствует о наличии истинной конкуренции.

**Ключевые слова:** римское право, цивилистическое процессуальное право, конкуренция исков, сущность, виды конкуренции исков, способы разрешения.

## The Choice of Cause of Action in the Roman Law: the Concept, Essence and Settlement Means

Tokareva Anna A.

Postgraduate Student of the Department of Arbitration Procedure of the Saratov State Law Academy

In article the author carries out the historical analysis of the main doctrines about a concept and an entity of the competition of claims of the Roman right and also formulated by the Roman lawyers of the principles of its permission. By the author it is marked that the problem of the competition of claim requirements was known in Ancient Rome and was designated as confluence of claims. The questions of premises of the competition of claims, forms of its manifestation and the methods of permission of this phenomenon corresponding to them considered by the author did not lose the relevance and in the modern civil procedural law. A research objective is formation of historical and legal idea of an entity of the competition of claims and the mechanism of its permission. The comprehensive and complex theoretical and practical study of the specified subject was carried out in case of application general scientific (logical (inductions, deductions, the analysis and synthesis), system and the functional) and private-law (historical and legal, legallistic, comparative and legal) methods. Based on the conducted research the author states that the competition of claims, assuming existence of several claims for protection violated the right or a legitimate interest, is defined by the general legal subject or the purpose of the claim requirement as uniformity of the reason of its origin, the name of claims and subjects of disputable legal relationship does not confirm existence of the true competition.

**Keywords:** Roman right, civil procedural law, competition of claims, entity, types of the competition of claims, permission methods.